

Le nettoyage avant le chambardement

GRANDSON Le nettoyage printanier précède un changement des habitudes : des sacs payants pour les plastiques.

TEXTE ET PHOTOS : I. RO

La déchetterie intercommunale de Grandson, qui accueille également les habitants de Montagny et Valeyres-sous-Montagny, a été le point central samedi après-midi du Plogging de printemps. Pour la première fois, l'opération coïncidait avec le « Coup de balai » organisé dans de nombreuses autres communes.

Bien évidemment, dans leur quête de déchets, accentuée par les rafales du matin, les participants ont collecté beaucoup de plastiques. Ceux provenant d'emballages ont tout naturellement gagné la benne des plastiques, alors que les flacons ont été versés dans le conteneur adéquat.

Lancement retardé

Mais ces pratiques vont être proscrites début juin. Ce changement était programmé, et encore annoncé à la vitrine d'information de la déchetterie des Tuileries, pour le 1^{er} avril, alors que les citoyens n'avaient pas encore été informés.

« Leo Recycle n'était pas encore prêt. C'est pour cela que le changement a été retardé », confirmait sur place Nicolas Perrin, municipal en charge du dicastère.

Des sacs payants

Dorénavant, les déchets plastiques – flacons, emballages, gobelets de yaourt, auxquels peuvent s'ajouter les briques de lait cartonnées – devront être placés dans des sacs plastiques transparents. Ceux-ci seront vendus à la déchetterie et dans les bureaux respectifs des administrations communales concernées, à un prix proche de ceux des sacs à ordures.

Alors que les citoyens ont dû faire face à passablement d'augmentations en ce début d'année, pourquoi introduire

un sac taxé? « La loi prévoit le principe de causalité (pollueur/payeur) et les 40% de l'élimination des déchets doivent être financés par des taxes proportionnées. Ce changement nous rapproche de la norme », explique Nicolas Perrin.

La benne des plastiques en service est vidée chaque semaine. Les quantités recueillies représentent quelque 85 tonnes par année. En supprimant cette benne, une économie de plus de 30 000 francs sera réalisée. Mais elle ne bénéficiera pas au citoyen, du moins dans l'immédiat.

Tout ce qui est recyclable le sera et les plastiques qui ne peuvent trouver une nouvelle utilisation seront acheminés dans les fours d'Holcim, à Eclépens.

Une seule benne à métaux

Autre changement à la déchetterie intercommunale des Tuileries, la récolte des métaux. Jusqu'à il y a peu, les boîtes de conserve étaient recueillies séparément. Désormais, elles pourront être déposées directement dans la benne à ferraille. En effet, l'entreprise Bader dispose des moyens techniques nécessaires pour séparer le fer des autres métaux, sans qu'un tri préalable ne soit nécessaire.

Un consortium

Les déchets plastiques seront traités par Leo Recycle, un consortium d'entreprises spécialisées dans le recyclage, au nombre desquelles figurent Henry Recycling et RC-Plast, unité spécialisée de Candlandi. Cette dernière, qui vient de passer en mains d'Holcim, exploite depuis plusieurs années une installation de tri et traitement des plastiques sur son site de La Poissine, près de Grandson.



Grandson vient d'adhérer à l'Association de la Grande Cariçaie. Par solidarité, deux membres du comité, Michel Baudraz, au centre, et Christophe Le Nédic, ont participé au Plogging. Ils ont été accueillis par le municipal Nicolas Perrin (à g.).



Au terme du Plogging, les organisateurs ont procédé à la traditionnelle pesée des déchets. Outre une grande quantité de plastiques, les participants ont recueilli des pneus, des couvertures ondulées, une robinetterie, et beaucoup trop de filtres à cigarettes.



Christophe Pethoud, président de la coopérative Epi'Concise, et le syndic Claude Jäggi arboraient un large sourire au moment de couper le ruban. RAPOSO

Un démarrage en trombe

CONCISE Moins de trois mois après sa fermeture, L'Épicerie de Concise a rouvert ses portes samedi.

Il a suffi d'un large élan populaire pour faire d'un rêve une réalité. En effet, dès qu'ils ont appris, l'automne dernier, que leur épicerie allait fermer ses portes, les habitants de Concise se sont mobilisés. Cet élan est à l'origine d'une séance d'information qui s'est tenue début janvier en présence d'une centaine de personnes. De quoi motiver les initiateurs de l'opération, au nombre desquels figure Christophe Pethoud, désormais président de la coopérative Epi'Concise, structure juridique du nouveau commerce.

Les coopérateurs ont non seulement alimenté le capital social, mais une bonne partie d'entre eux paient de leur personne en s'engageant bénévolement.

Les plus assidus ont retroussé leurs manches dès début mars, mais surtout les deux derniers jours, pour que tout soit prêt.

«Un commerce qui s'ouvre dans un village, il faut être content», a déclaré le syndic Claude Jäggi. Et d'ajouter, à l'intention des bénévoles: «Bravo pour votre engagement, car ce n'est pas toujours facile d'émettre une idée et de la concrétiser.» Et de souhaiter bon vent à l'entreprise, en concluant: «Epi, Epi, Epi plein succès!»

Et la foule de partager un apéritif agrémenté par les fournisseurs de produits de proximité, que Christophe Pethoud n'a pas manqué de remercier. • I. Ro



De nombreux habitants de Concise et des villages voisins sont venus découvrir l'épicerie réaménagée, avec notamment un self-service ouvert jusqu'à 21h.



L'initiatrice du Plogging, Sophie Ricciuti, a accueilli et guidé deux volontaires genevois, René et son fils Mathias.